



## Celebran 20 años de la caída del muro de Berlín

13 NOV 2009



En las afueras del Auditorio de la Facultad de Ciencias Económicas se presentó una muestra de fotografías con imágenes simbólicas de la caída del muro de Berlín (foto Jorge Carvajal).

Con la mesa redonda “A 20 años de la caída del muro: perspectivas desde Alemania y América latina”, el Sistema de Estudios de Posgrado y Programa de Posgrado Centroamericano en Ciencias Políticas de la Universidad de Costa Rica (UCR) en coordinación con la [Fundación Friedrich Ebert](#) y la Embajada de Alemania celebraron el martes 10 de noviembre el vigésimo aniversario de la caída del muro de Berlín.

El señor Embajador de Alemania, Dr. Wolf Daerr recordó con emotividad esa [histórica noche del 9 de noviembre de 1989](#) cuando en una conferencia de prensa del Comité Central de la República Democrática Alemana se anunció [la apertura de la frontera que dividía a Alemania](#) de Oriente y Occidente.

Relató el Embajador que aquella noche los alemanes del este cruzaban en masa hacia el otro lado de Berlín, los extraños se abrazaban entre si y no salían del asombro “para todos los ciudadanos ya sea del este o del oeste fue un maravilloso y liberador sentimiento”, **este momento marcó un cambio que llevó posteriormente a las elecciones libres y a la reunificación de Alemania.**



La Dra. Marianne Braig, profesora de la Universidad Libre de Berlín y especialista en ciencias políticas ofreció una conferencia sobre las causas y las repercusiones de la caída del muro en 1989 (foto Jorge Carvajal).

También el Dr. Michael Langer, representante de la Fundación Friedrich Ebert en Costa Rica señaló que este evento fue una revolución pacífica de un pueblo que deseaba reencontrarse con sus familias. Pero también, apuntó algunos **antecedentes sociopolíticos que impulsaron la caída del muro** como la fuga masiva de ciudadanos del este hacia países vecinos como Hungría, Checoslovaquia y Polonia, el derrumbe económico del sistema socialista y las múltiples manifestaciones sociales que ocurrían.

El Dr. Langer consideró que **este hecho histórico impulsó el fin de la guerra fría, la conformación de nuevas alianzas políticas y la ruptura de sistemas ideológicos** y el surgimiento de nuevas fuerzas políticas. A su juicio este hecho debe ser recordado como la posibilidad de ejercer la democracia con la voluntad de participación de los pueblos en los procesos políticos.

Para la Dra. Marianne Braig, profesora de la Universidad Libre de Berlín, la caída del muro marca un antes y un después en el mundo y se une a **otros eventos importantes que ocurrieron en 1989**, los cuales marcan el fin de la guerra fría como por ejemplo: la salida de las tropas soviéticas de Afganistán en enero, la independencia de Namibia en abril, la apertura de la frontera entre Hungría y Austria en mayo, las elecciones democráticas en Polonia y Checoslovaquia, entre otros.



El Dr. Markus Lederer, profesor de la Universidad de Potsdam, se refirió a los cambios en la política exterior alemana después de la caída del muro de Berlín (foto Jorge Carvajal).

A juicio de esta académica la reunificación de Alemania fue un proceso complejo donde **intervinieron actores externos muy importantes como Estados Unidos, la Unión Soviética, Francia y Gran Bretaña**. La Dra. Braig también destacó la importancia de los movimientos sociales en este proceso, entre ellos: la mesa redonda central de Alemania Oriental donde se reunían representantes de diversos partidos y movimientos, la cual se funcionó como una organización de control público con apoyo de los medios de comunicación.

Finalmente la especialista en ciencias políticas explicó que después de la caída del muro vino la **reunificación de Alemania el 3 de octubre de 1990**, posteriormente la unificación de Europa, el fin de la Guerra fría y del mundo bipolar. Pero más adelante en la década de los 90 surgen nuevas estructuras y problemas, nuevos nacionalismos, conflictos globales y guerras.

Por su parte, el Dr. Markus Lederer, profesor de la Universidad de Potsdam, se refirió a los cambios en la política exterior alemana después de la caída del muro de Berlín. A su juicio después de este hecho había una idea de tener un nueva diplomacia, pero al pasar del tiempo la política exterior no cambió mucho en la práctica, se da un unilateralismo selectivo, se aumenta la militarización y **Alemania participa en conflictos armados en Irak (1991), Somalia (1992), Bosnia (1995), Kosovo (1999) y actualmente en Afganistán**.



El Dr. Wolf Daerr, el Dr. Michael Langer, el Dr. Gerardo Hernández Naranjo, el Dr. Alberto Cortés Ramos y el Dr. Markus Lederer compartieron análisis y experiencias sobre lo ocurrido el 9 de noviembre de 1989 en Berlín, Alemania (foto Jorge Carvajal).

A su juicio en la nueva política exterior alemana hay varias ideas claras: el agradecimiento y apoyo a los Estados Unidos, la búsqueda de soluciones europeas y multilateralismo ya que ahora la posición Alemana no se decide unilateralmente en Berlín, sino en cooperación con Washington, París, Londres y Bruselas en temas relevantes como la proliferación nuclear, la Ronda de Doha y el cambio climático, entre otros.

Para cerrar la actividad el Dr. Alberto Cortés Ramos, profesor de Ciencias Políticas reflexionó sobre el nuevo orden mundial que se generó tras la caída del muro y el fin de la guerra fría, donde los **Estados Unidos se erige como potencia unilateral y unipolar impulsando la militarización**, la búsqueda de nuevos enemigos y la política del miedo en todo el mundo así como el impulso del consenso de Washington en materia económica.

El Dr. Cortés concluyó que **a pesar de la caída del muro de Berlín en la últimas dos décadas se han construido catorce nuevos muros en el mundo** que siguen dividiendo a los pueblos y excluyendo a muchos, entre los que destacó el muro entre los Estados Unidos y México y el de [Israel en Cisjordania](#).



**Katzy O'Neal Coto.**  
Periodista Oficina de Divulgación e Información  
[katzy.oneal@ucr.ac.cr](mailto:katzy.oneal@ucr.ac.cr)

